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年年见的全国游泳冠军赛，为什
么在办到今年这届时显得格外声势浩
大？甚至连比赛天数都从常规的“在
一周内结束战斗”，被拉长到了八天？
从报名数据中，大家其实已经能找到
部分答案。

一方面，本届全国游泳冠军赛的
参赛人数达到731人，远远超过了去
年的581人，增幅25.8%。在参赛人数
明显增长的情况下，预赛阶段的分组
和耗时也相应增加，如此一来，为了合
理按排好赛程（游泳比赛中会涉及到
很多运动员兼项的情况），比赛日的天
数自然也要做加法。根据截至5月17
日的数据，在此次全国游泳冠军赛绝
大部分门票已售出的情况下，目前赛
事票房已超800万元。

另一方面，此次选手阵容不仅星
光度极高，全国成绩最优秀、最有知名
度的在役运动员几乎都来到了深圳，
而且他们呈现出更大的代际跨度——
年龄最大的是将近34岁的孙杨，而年
龄最小的则还不满11岁。可以说，本
届全国游泳冠军赛是把从“90后”的
老将到“00后”的中坚力量，再到“10
后”的未来之星，给“一网打尽”了。

因为常规办赛时间是一年中的3

月至5月，所以全国游泳冠军赛还常
有“兼职”身份，担当着其他重磅赛事
的资格赛或选拔赛。以这回来说，它
就既是七八月间新加坡游泳世锦赛的
选拔赛，也是定档11月的第15届全运
会游泳项目的资格赛。身兼多职，分
量十足。再加之在科学训练手段的辅
助下，大龄运动员们有了更久的续航
可能，所以游泳赛场内自然更加热闹
了。

今年11月，第15届全运会将在大
湾区举行。其中，深圳不仅会承办闭
幕式，还是游泳项目的办赛地，比赛场
馆和这回全国游泳冠军赛一样，都是
深圳大运中心游泳馆。故而，此次赛
事也有了为全运会模拟演练和提前探
营的意思。从场内领奖台两侧醒目的

“湾区逐梦，泳启全运”的标语，到场外
时常可见的全运会标志，氛围感真是
提前就位了。

为了与2028洛杉矶奥运会“对其
颗粒度”，就在本月，全运会游泳项目
确定增加六个小项，分别是男子50米
仰泳、50米蛙泳、50米蝶泳，女子50
米仰泳、50米蛙泳、50米蝶泳。如此
一来，全运会游泳项目的小项数量就
由原先的35项增加到了41项。

阵容齐整规模大
创六年来冠军赛之最

5月17日是本届全国游泳冠军赛
的第一个比赛日，同时，这天也是覃海
洋26周岁的生日。其实，早在拿到赛
事报名信息的那天，覃海洋就眼尖地
留意到了这个日期上的巧合。在赛场
上度过生日，对在役运动员来说，这既
正常又适合被赋予一定意义，非要说
有什么美中不足的话，便是当天他只
参加男子 100 米蛙泳的预赛和半决
赛，不能用一枚金牌来
庆生（昨晚决赛金牌到
手）。对了，另外还可以
补充一点，因为是离开
训练基地、在外参赛的
状态，出于食品安全和
不想大费周章的考虑，
今年他就没“吃生日蛋
糕”的选项了。

这回，覃海洋的父
母也来到深圳观赛，而
且是一路自驾前来。这
其中，他们既有希望在
生日这天尽可能近距离
陪陪儿子的想法，也是
来现场见证一个重要的

“第一天”。“今天（5月
17 日）是海洋的生日，
26 岁了……海洋说今
天对他而言更重要的是
2025 全国冠军赛暨新
加坡世锦赛选拔赛的第
一天，而不是他26岁的
第一天。那好，我也就
简单说一句：我们家海
洋，生日快乐呀。”覃海
洋的妈妈在朋友圈里做
了这样一段分享。在孙燕姿连续两场
演唱会和全国游泳冠军赛的双重加持
下，近日深圳大运中心附近的酒店非
常抢手，很多客房都告售罄，不方便连
住。所以，覃海洋父母索性就选择住
在附近民宿，以便于赛事期间多看儿

子几次。
在奔赴2028洛杉矶奥运会的过

程中，覃海洋将经历自己第三个完整
的奥运周期。而就今年来说，他最重
要的两项大赛就是七八月间的新加坡
游泳世锦赛和11月份在大湾区举行的
全运会。其中，对全运会的目标和想
法，覃海洋已在5月17日晚上当作可
以分享的生日心愿讲了出来。“因为今

年正好也是全运会年，生日心愿就是
能够在全运会上有一个最好的表现
吧。今年对我来说有一个好消息，因
为50米蛙泳成了奥运项目，全运会也
做出改变（同步调增设项目），所以我
觉得这是一个很好的机会。前两届全

运会，我每届都是拿了一块金牌，所以
希望这一届能够有进步，这就是我的
愿望。”

最后，还是再来讲一下关于生日
蛋糕的话题。你们有没有在网上看
到一段覃海洋现身酒店大堂捧着蛋
糕、吹蜡烛的视频吗？这里面确实有
一些细节可以来跟大家分享。此次
全国游泳冠军赛期间，覃海洋随迈克

尔·鲍尔教练组入住于距离赛
场仅 800 米步行距离的一家
酒店。5月 17日晚，有热心泳
迷带着蛋糕等在酒店大堂，希
望能为覃海洋庆生。既要严
守反兴奋剂条例中的食品安
全相关规定，又不想让远道而
来还做了特别准备的泳迷们
失望，希望两全的覃海洋就只
能用上“摆拍大法”了：接过了
蛋糕，吹熄了蜡烛，让泳迷们
拍了视频，最后一口没吃，与
众人道别后回楼上客房休息
去了。

去年5月，覃海洋是在上
海东方绿舟训练基地内和多位
相近时间段过生日的队员一同
庆生。当时的那个方形大蛋糕
并非从市面上购买，而是由基
地食堂的工作人员从原材料就
开始把关，然后亲手制作出来，
就针对运动员标准的食品安全
性来说自然没有问题。当时蛋
糕上还写了八个鼓舞士气的
字，就是“泳往直前，剑指巴
黎”。

在此次全国游泳冠军赛
上，覃海洋报名了男子蛙泳“全家桶”，
会在50米、100米和200米的角逐中
全勤亮相。在昨晚的男子100米蛙泳
决赛中，他已经毫无悬念地摘得一
金，接下去则还有50米和200米的参
赛任务。

没吃上蛋糕的生日，
是他今年最重要的起点

冠军，是最好的生日礼物
覃海洋夺得全国冠军赛男子100米蛙泳金牌
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特派记者 章丽倩 发自深圳

从来没什么突破常规的挑战是能一
蹴而就、轻松达成的，在昨晚的深圳大运
中心游泳馆内，“老将不易”成了让人颇
为感慨的一点。其中，最具代表性的当
然就是奥运冠军张雨霏。在昨晚结束的
女子100米蝶泳决赛中，“习惯了总是站
第一”的她不敌余依婷，获得一枚银牌。

“其实，第二对我来说（停顿）差不
多吧，就那样吧，但是我比较高兴的
是，我把恢复以来这一个多月练的东
西已经展现出来了。”一方面，张雨霏
在巴黎奥运会后的系统训练一直不太
连贯，她正在为自己的精力分配找寻
新的平衡点；另一方面，训练和参赛后
身体给予她的反馈，也让其感慨岁月
的流逝。“感觉自己真的像个老队员
了，就是因为在这一个多月的过程中，
在以前备战从没有出现过的问题，像
腰伤啊肩伤啊，包括来到这里腰闪了，
这些都是我之前遇到过的情况。就是
不懂，为什么自己现在会这么脆弱。
我比较渴望一个健康的身体，就像自
己前三届奥运会那样。”

在重新回到位于北京的国家体育
总局训练基地内重拾功课后，如今，张
雨霏是外教迈克尔·鲍尔教练组内的
一员。从如师亦如父的崔登荣教练那
里转入到新的教练组，张雨霏坦言，自
己还处在一个新的适应过程中。“崔导
不会再下场亲自指导我，但他作为（国
家队）总教练要对国家队的每一个队
员都负责。所以我心里有些状况的时
候，我还是会跟他沟通，寻求他的帮助
的。”就在前天晚上，在比赛场馆边上，
有泳迷看到了正在边走路边交流的崔

登荣和张雨霏。
而在谈到被队内昵称为“鲍师傅”

的新顶级外教鲍尔时，张雨霏表示适
应的过程还不错，但磨合得肯定还不
够深入。“要是打洛杉矶奥运会的话，
（现在的磨合）肯定还是远远不够的，
我们俩还需要有更多的时间。”

张雨霏说，有些新情况她还需要
去适应，但同时她也期待去探索，想看
看自己到底还有多大潜力。“没有人能
一直是神……不再局限于年龄，不再
局限于某一领域，更不局限于在自己
的舒适区，我还蛮期待看看自己再去
突破的话，能有一个什么样的成绩。
还想再看看张雨霏能有多大潜力。”

徐嘉余在参加完昨晚的男子100
米仰泳半决赛后，一边接受采访，一边
忍不住有点咳起来。虽然是以半决赛
第一名进入决赛，但54秒12的成绩似
乎并不能让他满意。“又大了一岁……
一直在调整，不能为了奥运周期里的
一些比赛去影响整个节奏，比一年看
一年吧。”再看此次参赛名单上最年长
的孙杨，尽管他是一口气报名了四个
距离长度的自由泳，但昨晚在接受采
访时他也透了口风，能否百分之百参
赛得看状态。就在前一天，孙杨还特
别讲到过自己在结束本站比赛后必须
要去抽积液的问题。

老将不易，人变得脆弱


